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 FINANCES 

1. Décision modifi cative n° 1 : Budget principal 
2. Création d’un poste permanent d’adjoint administratif à temps non-complet
3. Fixation des prix de revente d’un montant de 729 € des caveaux acquis par la 

commune 
4. Attribution d’une subvention exceptionnelle de 850 € à l’association USF à 

l’occasion des 80 ans du club

 URBANISME 

5. Arrêt du projet du plan local d’urbanisme de Fleurbaix et bilan de la              
concertation.

 JURIDIQUE  

6.   Adhésion de la commune de Fleurbaix au SIECF pour la compétence éclairage 
public (investissement et maintenance)

7. Création d’un groupement de commandes pour la fourniture et livraison des 
produits d’entretien avec les villes de Fleurbaix, Estaires, Laventie, Merville et 
Sailly-sur-la-Lys

8. Adhésion de la CCFL (Communauté de communes Flandre Lys) au syndicat 
mixte Hauts de France mobilités

Les comptes rendus sont disponibles sur le site de Fleurbaix :
https://www.� eurbaix.fr/connaitre-votre-mairie/vie-municipale/les-conseils-
municipaux

Conseil municipal du 30 juin 2022

C omme les autres com-
munes de la CCFL, 
Fleurbaix a été particu-

lièrement touchée par les sou-
cis rencontrés pour le relevage 
des poubelles.

Compte tenu des diff érents 
constats que chacun a pu lire 
dans la presse quotidienne, 
l’unanimité des élus de la Com-
munauté de communes a dé-

cidé qu’il fallait dédommager 
tous les habitants.

La ristourne englobe les parts 
fi xes et variables auxquelles 
sont soumis tous les habitants. 
La remise apparaîtra sur la 
facture du deuxième trimestre 
2022. Cette mesure touche 
16 500 foyers ainsi que des pro-
fessionnels pour 250 000 € (soit 
entre 15 et 20 € par foyer).

Cette réduction, inédite en cours 
d’année, ne se fera qu’une fois, 
précise Jacques Hurlus, Pré-
sident de la CCFL. Ce dernier 
regrette la manière dont la mise 
en place de ce nouveau marché 
s’est faite. 

Cela étant, tout semble être 
globalement rentré dans l’ordre.

  

La commission urbanisme a présenté en conseil municipal une seconde version 
du PLU après avoir appris les évolutions autour du site Réseau Pro (aujourd’hui 
Chausson).

Place maintenant aux consultations des PPA (Personnes publiques associées) 
puis à l’enquête publique.
Nous détaillons le planning dans le schéma joint :

En cours
Fin en octobre 2022
Consultation des 

personnes publiques

Mi-novembre 2022

Analyse et restitution 
des avis PPA dans le PLU 

Mi-janvier 2023
Restitution

enquête publique

Mars 2023
Approbation 

défi nitive du PLU

30 juin 2022
Arrêt projet 

du PLU 

15 novembre 2022 
jusqu’au 

16 décembre 2022
Enquête publique

Gratuité des poubelles en avril
La CCFL, en regard des problèmes rencontrés lors de la 
mise en place du nouveau marché de collecte des déchets, 
a renoncé à 250 000 € de recettes.

Urbanisme :                  Révision générale du PLU - PLANNING
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N ous nous sommes quit-

tés en juin en vous 
souhaitant de bonnes 

vacances. Nous espérons vous 
retrouver en pleine forme au 
moment où nous écrivons ces 
lignes.

Pourtant, cet été, marqué par 
une sécheresse historique, les 
incendies qui en découlent, par 
le manque d’eau et les orages 
violents notamment en Corse, 
place la lutte contre le réchauf-
fement climatique comme le 
grand défi  du XXIe siècle.

Impossible aujourd’hui de ne 
pas se sentir concernés tant ces 
phénomènes brutaux couplés à 
la guerre en Ukraine impactent 
notre quotidien dans ce qui nous 
touche le plus : notre portefeuille 
et notre environnement.

Face à la globalisation de ces 
événements climatiques mais 
aussi des confl its internatio-
naux, quels peuvent être nos 
ajustements individuels et nos 
actions locales ?

Pour l’équipe municipale, la ré-
fl exion s’infl échit naturellement 
vers des projets qui permettront 
des économies d’énergie. Après 
la salle de sport, plusieurs bâti-
ments mériteront d’être mieux 
isolés et notamment ceux de 
l’école Franche Terre. Avec l’ad-
hésion auprès du SIECF**, nous 
étudierons une évolution de 
l’éclairage public. Des ajuste-
ments peuvent également évo-
luer dans nos modes de faire et 
nous nous y employons.

Nous vous communiquons des 
astuces de bon sens dans les 

pages intérieures. L’application 
des 30 km/h au cœur du village 
est également un encourage-
ment à la réduction des émis-
sions de CO2, l’achat en circuit 
court et dans nos commerces 
reste une réponse simple et 
effi  cace.

A Fleurbaix, existe une énergie 
que l’on cultive, qui ne coûte 
rien et qui pourtant produit 
beaucoup de chaleur : l’énergie 
du lien social, de la solidarité et 
du bénévolat. 

Et il convient ici de saluer une 
nouvelle fois tous les respon-
sables d’associations - et les 
bénévoles qui les aident - que 
vous avez pu rencontrer lors du 
forum des associations. Nos 
sourires, nos mercis sont les 
seuls carburants dont ils ont 

besoin pour construire le bien 
vivre à Fleurbaix : nous les en 
remercions encore.

Nous vous présentons dans les 
pages centrales, trois des pro-
jets citoyens que nous avons 
retenus dans le cadre du bud-
get participatif. Vos proposi-
tions ont été nombreuses, il 
nous a fallu sélectionner et le 
temps est venu de choisir, alors 
à vos votes !

Osons, à Fleurbaix, relever le 
pari d’une sobriété heureuse. 

La Rédaction  

* Glocal : adjectif masculin sin-
gulier - contraction de deux 
mots Global et Local. Associant 
l’échelle locale et l’échelle mon-
diale.
** SIECF : Syndicat intercom-
munal d’énergie des communes 
de Flandre 

L e 7 juillet 2022, l’heure de 
la retraite a sonné pour 
deux instituteurs « emblé-

matiques » de l’école publique 
Franche Terre. Après 37 ans 
(dont 13 de direction) pour 
Sylvie Moreau et 35 ans pour 
Bernard Valiau, ces deux ensei-
gnants ont fait valoir leurs droits 
à un repos bien mérité. Entou-
rés de leurs familles, leurs an-
ciens collègues partis quelques 
années plus tôt, des nouveaux 
enseignants nouvellement arri-
vés, une réception surprise en 
mairie a permis de se remémo-
rer les bons moments partagés 
à Franche Terre notamment les 
fêtes d’école.
Nous leur souhaitons une 
longue et heureuse retraite ac-
tive et en pleine santé. 

Quel a été votre parcours 
avant d’arriver dans notre 
paroisse ?
Je suis né à Boulogne-sur-mer. 
Après mon bac, je suis rentré au 
Séminaire de Lille en vue d’être 
prêtre ; j’ai d’abord commencé 
mon ministère sur Berck auprès 
des jeunes, puis sur Saint-
Omer. J’ai accompagné l’Action 
catholique des enfants (ACE) 
sur le diocèse avant de suivre 
une formation de théologie pas-
torale sur Paris. J’ai ensuite été 
envoyé à Blériot et Calais tout 
en accompagnant l’enseigne-
ment catholique diocésain. Je 
suis arrivé comme doyen du 
Boulonnais il y a 10 ans main-
tenant. 

Comment vous défi niriez-
vous dans l’exercice de votre 
mission ? 
J’essaie d’abord d’être à 
l’écoute et au service. Il est 
impossible de plaire à tout le 
monde, mais le rôle de pasteur 
qui m’est confi é est avant tout 

une communion avec les dif-
férents clochers, les services 
et les mouvements d’Eglise. 
J’aime faire des propositions et 
mettre en place des projets qui 
visent à faire connaître la Bonne 
Nouvelle à ceux qui sont parfois 
loin de l’Église. 

Dans quel état d’esprit 
êtes-vous suite à cette  
nomination ? 
Je viens à vous avec joie et le 
désir de vous rencontrer. Je 
souhaite m’insérer dans la vie 
locale car avant d’être votre 
pasteur, je suis aussi un citoyen 
de la commune. Il me faudra 
un peu de temps pour tout 
découvrir. Je souhaite donner 
une priorité à la pastorale des 
jeunes. Tout changement est 
un moment de transition qui né-
cessite un peu d’adaptation : il 
vous faudra être indulgent dans 
ces premiers mois pour que je 
prenne mes marques. 

L’édito de l’Echo - A l’heure du Glocal*

Bienvenue 
Père Frédéric !

En très grandes vacances...

A près y avoir enseigné en 
CE1-CE2 durant un an, 
elle a accepté de relever 

le défi  et d’en prendre la direc-
tion. L’objectif pour celle-ci est 
de poursuivre la dynamisation 
de l’école qui propose 5 classes 
des tout-petits de 2 ans et demi 
jusqu’au CM2. « Je souhaite que 
les enfants et enseignants se 
sentent bien au sein de l’école. » 
C’est une école qui a beaucoup 
de potentiel avec un cadre de 
vie très agréable et verdoyant, 
deux espaces diff érents pour les 
maternelles et élémentaires avec de grandes 
cours et préaux séparés, une spacieuse salle 
de motricité, des outils informatiques très 
modernes. Mme Dussart souhaite développer 
l’école notamment au niveau du numérique tout 
en gardant le goût de la lecture et de l’écriture. 
« Le cahier est indispensable, le livre emprunté 
à la bibliothèque est précieux ». 

Très sensible à l’écologie, elle va 
encourager notamment la mise 
en place de carrés potagers 
installés au sein de l’école pour 
tous les enfants en maternelles, 
tandis que les élémentaires pro-
fi tent du jardin potager partagé 
de la commune.
Elle et son équipe vont encou-
rager l’activité physique avec 
le programme génération 2024. 
Cela s’inscrit dans le cadre de la 
démarche École promotrice de 
santé autour d’un objectif par-
tagé au service du bien-être des 

élèves et de leur santé et au bénéfi ce de leurs 
apprentissages. Les 30 minutes d’activité phy-
sique quotidienne (en plus des heures de sport 
dédiées dans la semaine) peuvent prendre des 
formes variées. Les temps de récréation seront 
privilégiés pour amener les enfants à se dépen-
ser davantage avec des pratiques ludiques. 

Eve Dussart est la nouvelle directrice 
de l’école Franche Terre

Le journal 
« Regard Paroissial » 
a posé quelques 
questions au père 
Frédéric Duminy, 
nouveau curé de la 
paroisse Notre-Dame 
de l’Alliance dont 
Fleurbaix est l’une 
des 9 communes.
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N ous vous exposions en 
ce début d’année le pro-
gramme de travaux que 

nous lancions sur cet équipe-
ment : réhabilitation thermique, 
nouvelle couverture, isolation 
par l’extérieur, remplacement 
des systèmes de chauff age et 
ventilation notamment, ainsi que 
modifi cation et rénovation des 
douches et vestiaires.
L’objectif poursuivi était de faire 
des économies d’énergie. Ce 
thème, existant dans les esprits 
depuis quelques années, est 
hélas devenu encore plus d’ac-
tualité en 2022 du fait de la crise 
énergétique et de la guerre en 
Ukraine.
A l’instant où nous écrivons ces 
lignes l’ensemble des entre-
prises et artisans s’aff aire sur le 
chantier.

Les menuiseries extérieures ont 
été remplacées durant le mois 
d’août. 
La seconde peau de bardage 
est en cours de pose ainsi que 
les skydomes en toiture.
Le bâtiment est ainsi entière-
ment clos et couvert et les lots 
techniques intérieurs ont pu 
réaliser leurs prestations : le 
changement des éclairages par 
des LED est terminé ainsi que 
la pose des centrales de trai-
tement d’air double fl ux. Le lot 
gros œuvre ainsi que le carre-
lage et la faïence sont égale-
ment bientôt achevés.
Il reste ainsi les corps d’Etat dits 
architecturaux, le faux plafond 
dans le dojo, la peinture dans 
la grande salle et le nouveau sol 
sportif. Nos services techniques 

pourront alors procéder à la re-
mise en place des équipements 
et agrès sportifs qu’ils avaient 
démontés avant l’ouverture du 
chantier.
Il reste donc 2 mois pour réali-
ser tout cela, pour tenir la date 
annoncée d’une réouverture à 
fi n novembre et rendre la SPDS 
aux associations et aux diverses 
activités.
Rien de trop évidemment, mais 
nous sommes confi ants. A ce 
jour nous tenons le planning 
et comptons bien continuer à 
le faire, grâce aux équipes des 
entreprises présentes sur l’opé-
ration.

    
 Dominique Béniac  

Adjoint aménagement travaux

L es avez-vous peut-être 
remarqués au détour d’un 
trajet, d’une promenade ? 

Non ! Et pourtant…

Le mobilier urbain de notre vil-
lage est en cours de renouvel-
lement.

Pour cela, la commission envi-

ronnement s’est approprié le 
dossier.

Tout d’abord nous avons choisi 
la couleur : le gris anthracite, le 
fameux RAL7016 ! Cette couleur 
défi nie pour l’ensemble du mo-
bilier urbain permettra une har-
monisation de l’identité visuelle 
de notre village.

Puis nous voulions une ligne 
sobre et contemporaine, pou-
vant s’intégrer aisément dans 
les diff érents décors de Fleurbaix.

Enfi n nous n’avions plus qu’à 
lancer nos demandes tarifaires 
auprès d’entreprises des Hauts 
de France.

Lors de l’étude des devis, nous 
nous sommes dit : « Pourquoi 
ne peut-on pas encore aller plus 
loin : faire du local ? »

Avec l’enthousiasme de l’équipe 
de relever le défi , nous nous 
sommes mis à chercher des 
partenaires sur Fleurbaix. Pour 
la structure métallique, l’entre-
prise Atram s’est imposée d’elle-
même : professionnalisme, qua-
lité et fl eurbaisienne ! 

Parallèlement, pour compléter 
la structure métallique, nous 
avions fait le choix de mettre 
du bois sur le mobilier urbain : 
matériel chaud et noble ! Pour 
cela nous devions trouver un 
ébéniste, menuisier… pas si 
simple ! Et nous l’avons trouvé 
avec Rebelote Déco, mobilier 
éco-responsable et sur mesure 
à Steenwerck. 

Et là, la collaboration s’est faite 
naturellement entre Atram et 
Rebelote Déco pour proposer 
un mobilier urbain dit local : pari 
gagné !

Après la livraison du mobilier, il 
ne restait plus à l’équipe du ser-
vice technique que de les instal-
ler : chose faite !

Alors maintenant lorsque vous 
allez vous assoir sur un banc, 

passer une barrière, attacher 
votre vélo, vous pourrez vous 
dire que vous contribuez à faire 
vivre nos entreprises de proxi-
mité.

A l’année prochaine pour la 
poursuite du changement de 
mobilier !  

La réouverture de la salle de sport, 
c’est pour quand ?

Equipons-nous local !

Le chantier de la réhabilitation bat son plein.

Les travaux de sécurisation de la rue des 
Lombards sont terminés, restons prudents !
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V ous avez été nombreux 
lors des ateliers citoyens 
à partager votre souhait 

de voir émerger des aménage-
ments pour faciliter la mobilité 
et sécuriser les déplacements 
de tous. 
Dans cette ruelle, véritable pou-
mon vert très apprécié par les 
Fleurbaisiens, l’objectif est de 
proposer une possibilité de ba-
lade accessible du centre village 
avec une priorité donnée aux 
piétons/vélos.
Diff érentes pistes ont été évo-
quées lors de la concertation : 
faire une impasse, une voie verte 
interdite aux véhicules, un chau-
cidou, des aménagements type 
ralentisseurs ou écluses, une 

zone partagée 20 km/h… Les 
contraintes sont nombreuses : 
l’accès des services d’urgence 
et camions de collecte des dé-
chets, aires de retournement, 
faible largeur, report de trafi c 
des automobilistes sur les axes 
parallèles… Un radar a relevé 
la fréquentation et les vitesses 
et nous a montré deux usages 
très diff érents qui nous amènent 
à réglementer diff éremment en 
semaine et en week-end.
 La semaine, nous observons 
un trafi c pendulaire important. 
Reporter ce fl ux de voitures 
dans les rues parallèles et adja-
centes n’aurait pas de sens. En 
revanche, la limitation de vitesse 
sera de 30 km/h pour permettre 
l’usage partagé.

 Les samedis, dimanches et 
jours fériés, une fréquentation 
des piétons et vélos est très 
importante et nous souhaitons 
l’encourager. La ruelle sera en 
sens interdit. La gendarmerie 
a été sollicitée pour faire des 
contrôles régulièrement. Mais 
des gendarmes ne peuvent se 
poster tous les week-ends pour 
faire respecter le code de la 
route. 
Nous comptons sur le civisme 
de chacun pour respecter ces 
réglementations ! Rappelons-
nous que nous pouvons être à la 
fois celui qui emprunte cette rue 
pour aller travailler comme celui 
qui aime y marcher ou pédaler.

  

A près concertation avec 
les habitants et asso-
ciations, l’équipe muni-

cipale a décidé de passer le 
centre du village à 30 km/h et 
d’adopter le régime de la priorité 
à droite à l’intérieur de l’agglo-
mération.
Ainsi cette nouvelle limitation de 
vitesse s’applique dorénavant et 
est matérialisée par une signali-
sation verticale sur tous les axes 
qui traversent ou irriguent le 
centre de Fleurbaix, soit notam-
ment rue Biache, Longue Rue, 
rue Delpierre, rue des Glatti-
gnies, Grand’rue, rue des Crom-
bions, ruelle du bois Fieretz, rue 

Louis Bouquet, rue du Quesne, 
rue Lebleu ou rue des Armées.
La priorité à droite quant à elle 
s’applique dorénavant à l’inté-
rieur des panneaux d’entrée de 
village, les extérieurs et le ha-
meau de la Croix Maréchal ou 
la rue David n’étant pas concer-
nés.
Les stops et barres de stop au 
sol ont été retirés et des pan-
neaux jaunes indiquant le chan-
gement du régime de priorité 
ont été ajoutés.
Néanmoins tout ceci ne va 
pas manquer de bouleverser 
quelque peu nos habitudes. Tra-

verser un croisement sur lequel 
nous étions prioritaires depuis 
des années et où nous devons 
aujourd’hui céder cette priorité, 
demandera un temps d’adapta-
tion.
Prenons dès maintenant la 
bonne habitude de rouler moins 
vite dans notre village afi n de 
renforcer notre sécurité et celle 
des autres. Cela aura l’avantage 
de faire ralentir les véhicules qui 
transitent par Fleurbaix et dont 
nous estimons, à raison, qu’ils 
roulent trop vite.  

Ruelle du Bois Fieretz : nouvelles 
règles de sécurité routière

Priorité à droite et 30 km/h
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En semaine, ruelle ouverte et limitée à 30 km/h
Les week-ends (samedis, dimanches) et jours fériés en sens 
interdit (sauf ayant droit)

Mise en place de la nouvelle signalisation

TravauxSécurité routière

30 km/h, une solution éprouvée, pourquoi ? 
Pour certains, les zones à 30 suscitent encore des résistances et des incom-
préhensions, voire relèveraient d’une position dogmatique « antivoiture ». Il n’en 
est rien. C’est une solution qui a fait ses preuves dans beaucoup d’autres com-
munes rurales : baisse des nuisances sonores pour tous, baisse des accidents 
et de leur gravité pour tous les usagers dont les piétons et les cyclistes. De plus, 
cela encouragera les déplacements de tous, à pied, à vélo, à trottinette sans 
exclure ni les enfants, parfois turbulents, ni les séniors, moins alertes. 

+ DE SÉCURITÉ. Un piéton heurté à 50 km/h décède dans 45 % des cas.  
A 30 km/h la proportion tombe à 5 % (source : Certu). A 30 km/h, il est possible 
d’arrêter sa voiture sur 13 mètres. A 50 km/h, cette distance est doublée ! (par 
chaussée mouillée, il faut doubler la distance de freinage). 

+ DE CONVIVIALITÉ. Circulons zen ! Les conducteurs ne perdent presque 
pas de temps, car la limitation 30 km/h ne s’étend que sur quelques centaines 
de mètres. Par exemple, pour un déplacement typique, où l’on parcourt moins 
d’un kilomètre en zone 30 avant de rejoindre le réseau structurant limité à           
50 km/h, on perdra environ 10 à 15 secondes à cause de la zone 30.

+ DE COHABITATION. Les conduc-
teurs qui roulent à 30 km/h sont plus 
attentifs à leur environnement, à ce qui se 
passe sur les bords de la route. La cohabi-
tation est plus harmonieuse avec les vélos et les autres usagers. 

+ DE VISIBILITÉ. L’angle de vision est d’autant plus large que la vitesse est 
réduite. Le champ de vision d’un véhicule à 30 est doublé par rapport à une 
vitesse de 50 km/h (Source IBSR). 

- DE POLLUTION. La limitation à 30 km/h réduit les émissions polluantes et 
la consommation de carburant. 

- DE BRUIT. L’implantation d’une zone 30 permet de réduire le bruit, environ 
2,5 dB(A) par rapport à une zone à 50 km/h, ce qui correspond presque à une 
division par 2 du niveau de bruit. 
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Les prix de l’énergie grimpent, astuces pour ne pas fl amber son budget.

Bonne nouvelle ! 
Par un vote du Conseil munici-
pal de juin dernier, notre village 
se dote d’un nouveau service 
auprès du SIECF (Syndicat 
intercommunal d’énergie des 
communes de Flandre) afi n de 
pouvoir gérer au mieux l’éclai-
rage public, comme les autres 
énergies dont la fourniture et 
le prix posent problème à nos 
entreprises et à nos foyers. 
Certes, ce service engendre un 
coût immédiat mais il générera 
de signifi catives économies sur 
le moyen et long terme. 
Est également prévue au budget 
la rénovation de notre éclairage 
public dont la conception initiale 
ne prévoyait pas une modulation 
en intensité que nécessiterait la 
crise actuelle.
Pourquoi cette crise ?
Eric Dor, directeur des études 
économiques à l’IÉSEG, nous 
explique que l’électricité est pro-
duite depuis diff érentes sources 
qui n’ont pas le même coût (Cf. 
Voix du Nord du 19/9/2022).
On calcule un coût marginal, en 
fonction des frais d’utilisation 
pour produire un kWh supplé-
mentaire et, sur le marché de 
gros, le prix s’ajuste sur celui du 
dernier kWh produit pour équili-
brer l’off re et la demande.
En France :
55 % viennent du nucléaire

19 % du solaire
11 % du gaz
7 % de l’hydraulique
6 % de l’éolien
Et 2 % des bioénergies.
On fait d’abord produire les 
moins coûteuses, éoliennes et 
barrages, puis le nucléaire, puis 
les centrales à gaz. C’est ainsi 
que le prix du gaz devient la ré-
férence des marchés. 
Nos réserves européennes 
(Norvège et Pays Bas) étant en 
voie d’extinction, on va cher-
cher le gaz ailleurs, notamment 
en Russie. Et c’est ce prix qui 
a explosé, entre autres à cause 
d’une hausse de la demande et 
des restrictions imposées par le 
confl it.
Tout comme la Chine, on se 
tourne alors vers le gaz liquéfi é, 
transporté par bateau depuis 
l’Algérie ou le Qatar, pour com-
penser les coupures d’approvi-
sionnement par pipeline, avec 
une concurrence féroce. Le gaz 
des États Unis provient du gaz 

de schiste, au prix d’une catas-
trophe écologique de plus… On 
y réfl échit ?

Comment faire mieux ?
Étant donné que « la meilleure 
énergie » reste celle que nous 
ne consommons pas d’après les 
principaux producteurs d’énergie 
français, nous vous proposons ici 
quelques astuces basiques, non 
pas en donneur de leçons, mais 
dans l’espoir qu’elles deviennent 
des automatismes non contrai-
gnants et tellement bénéfi ques 
pour nos générations futures. Les 
petits ruisseaux font les grandes 
rivières, souhaitons-le...
• Faire fonctionner les machines 

en dehors des heures où la 
demande des entreprises est 
la plus forte, c’est-à-dire les 
faire tourner avant 8 h du ma-
tin ou le soir après 20 h. 

• Utiliser la touche ECO, c’est 
40 % de gagné.

• Les entretenir et procéder ré-
gulièrement à leur détartrage 
au vinaigre blanc.

• Regrouper le linge ou 
la vaisselle pour éviter 
les machines à moitié 
vides.

• Remplacer les plaques 
de cuisson par l’induction 
fait économiser de 40 à 50 %.

• Mettre un couvercle aux cas-
seroles quand on cuisine.

• Essayer de manger local et de 
saison pour éviter le transport, 
et acheter en quantité raison-
nable pour jeter moins…

• Baisser le chauff age et éteindre 
sa box quand on part toute la 
journée.

• Diminuer le chauff age de 1°, 
c’est économiser 7 % d’éner-
gie ; on tente 19° au lieu de 
20°. 

• Regrouper ses appareils sur 
une multiprise avec voyant 
pour faciliter la coupure de 
plusieurs appareils en même 
temps. Un appareil restant en 
veille comme la télé ou l’ordi-
nateur consomme 11 % de 
la facture annuelle d’un foyer, 
d’après l’ADEME.

• Un chargeur branché à vide, 
c’est comme remplir une bai-
gnoire qui n’est pas bouchée…

• Utiliser des ampoules LED 
consomme 6 fois moins d’éner-
gie et elles fonctionnent 5 fois 
plus longtemps.

• On peut aussi éteindre les 
pièces où l’on ne se trouve 
pas et installer des minuteries, 
voire des spots détecteurs en 
extérieur.

• Utiliser le vélo ou la marche 
pour se déplacer à proximité.

• Lever le pied en voiture ; une 
vitesse moindre, fait perdre 
quelques minutes mais gagner 
jusqu’à 20 % de carburant, 
tout comme son bon entretien 
(pneus, fi ltres…), une conduite 
souple, sans à-coups, un arrêt 
de la climatisation systéma-
tique, la coupure du contact 
pour les arrêts momentanés, 
ou vider son coff re des objets 
momentanément inutiles…

Et surtout, on partage ces pe-
tites contraintes avec ses en-
fants, comme un jeu ou un chal-
lenge, si toutefois ce n’est pas 
eux qui vous informent le mieux 
fi nalement, grâce à l’éducation 
scolaire...
Alors, partants ?

Corine Delhaize  

L’association « Les Bouchons 
d’amour » participe au bien-être 
des personnes handicapées en 
recyclant les bouchons plas-
tique de boissons (lait, jus de 
fruits, compotes à boire, etc. : 
liste dans les points de collecte).
Elle aide également la Fédéra-
tion française handisport ainsi 
que l’association Handi’chiens.
2 points de collecte existent à 
Fleurbaix : à la ferme Vittu, 15 
rue David et à la bibliothèque, 
rue du Quesne.
Ils sont régulièrement prélevés 
et amenés dans un centre de 
tri à Ronchin où des bénévoles 
vérifi ent qu’il n’y ait bien que les 
bouchons autorisés. D’où l’im-
portance de ne pas mettre des 
capsules, bouchons de liège ou 
autres objets sous prétexte qu’ils 
sont en plastique ! Ils sont ensuite 

acheminés par camions dans 
une usine de traitement pour en 
faire des containers poubelles 
eux-mêmes recyclables.
Il est important de souligner que 
cette association fonctionne 
UNIQUEMENT avec des béné-
voles ; aucun personnel salarié.
L’argent récolté (320 € la tonne) 
est scrupuleusement et entière-
ment reversé pour des actions 
auprès des personnes en si-
tuation de handicap (Fauteuils 

roulants, mais aussi adaptation 
d’un accès salle de bains, achat 
d’un ordinateur…). Également 
pour des actions de type huma-
nitaire lorsque la certitude de 
faisabilité est prouvée.

 Pour tous renseignements et 
informations complémentaires :
Jean-Paul Fragnon 
Tél. 06 89 69 21 75
Mail : jpfragnon@orange.fr

L’hiver sera rude

À Fleurbaix, un 
geste pour le déve-
loppement durable 
est possible.

Environnement

LE SAVIEZ-VOUS ? C’est dans 
le jaune, 
c’est dans 
le gris, 
je trie…
Les élus avaient invité les classes élémentaires des deux 
écoles à une journée citoyenne sur le thème de la réduction 
des déchets. Une belle exposition à visiter, un jeu quizz pour 
mieux comprendre, des ateliers avec les ambassadeurs du 
TRI pour réfl échir à nos bonnes ou mauvaises habitudes. 

 A faire :
• Laisser le bouchon sur les bouteilles. Sauf si vous don-

nez les bouchons à une association, laissez-les sur les 
bouteilles afi n qu’ils soient recyclés en même temps.

• Plier les cartons et boîtes en carton à plat (boîtes de 
céréales, boîtes de biscuits…). Cela permet de réduire 
le volume dans le bac et permet une bonne séparation 
sur le centre de tri.

 A ne pas faire 
• Mettre d’autres emballages (papiers, boîtes métal-

liques, plastiques…) dans les cartons.
• Bien vider le contenu des bouteilles et boîtes de 

conserve. Il n’est pas nécessaire de les laver, cela évi-
tera le gaspillage d’eau.

• Ne pas chiff onner en boule, ni déchirer en petits mor-
ceaux le papier. Cela permet une bonne séparation sur 
le centre de tri.
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Retrouvez un peu de l’histoire 
de l’association de Ronchin 
qui trie les bouchons qu’on 
leur ramène. Ce document 

nous a été gentiment proposé 
par Anaïs qui l’a réalisé.



N otre village a été rythmé 
par la cantonale des 
Jeunes agriculteurs le 

week-end des 2 et 3 juillet 2022.

De l’arrivée des machines agri-
coles qui ont envahi les parkings 
municipaux le vendredi, jusqu’à 
l’acheminement des tonnelles 
de l’école Franche Terre au 
Centre socioculturel (on remercie 
encore les parents qui nous ont 

aidé à charger et porter le maté-
riel), les préparatifs de la fête ne 
sont pas passés inaperçus !

Au programme du samedi soir, 
le groupe folk Orage sur la plaine 
a animé de main de maître notre 
repas ayant rassemblé près de 
110 personnes autour de produits 
locaux qui ont ravi les convives. 
Bonne ambiance et danse ont été 
les maîtres mots de cette soirée.

Le dimanche se sont ouvertes 
au public les diff érentes rues et 
la place, où tracteurs et diverses 
machines agricoles ont été ex-
posés. D’habitude au milieu des 
champs, nous avons opté cette 
année pour une édition au cœur 
de la ville. Du parc jusqu’au 
cimetière, diverses animations 
(maréchalerie, structures gon-
fl ables, concours de dessins, 

démonstration du travail du 
bois…) et expositions de maté-
riels d’hier et d’aujourd’hui ont 
attiré l’attention des visiteurs. 
Les plus gourmands auront pu 
se rassembler autour de notre 
menu frites-saucisse et yaourt 
en dessert. Nous avons eu le 
plaisir de vous faire goûter nos 
gaufres faites maison et c’est 
peu dire si elles vous ont plu !

Petite nouveauté pour cette 
année : un circuit en bus vous 
emmenait découvrir trois fermes 
fl eurbaisiennes sur les produc-
tions légumières de Sylvain, les 
endives et escargots de Chris-
telle et la production laitière de 
la ferme des Pâquerettes.

Nathan Lamerant
et Florence Courouble 

L’écho
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Photos réalisées par Xavier Claeys, club photo Sympa’clic de Fleurbaix



Jeunesse

Vive la rentrée

Vive les vacances estivales 
à l’accueil de loisirs !
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C artable sur le dos (ou à 
roulettes), petite main 
dans celle réconfor-

tante d’un parent, un sourire 
timide ou une franche accolade 
avec un copain quitté en juillet, 
la cloche vient de sonner. Les 
grilles s’ouvrent grandes pour 
laisser tout le monde entrer 
dans la cour d’école. Certains 
anciens écoliers désormais 
collégiens sont ravis d’être là, 
venus accompagner leur cadet 
et revoir leur école de « quand 
il était petit » ! Des grands-pa-
rents aussi sont heureux de 
pouvoir être présents le jour de 

la rentrée. La nouvelle direc-
trice Eve Dussart accueille très 
chaleureusement les familles 

et présente son équipe 100 % 
féminine. Chaque enseignante 
réunit ensuite ses élèves pour 

rejoindre la classe et démarrer 
cette nouvelle année. C’est au 
tour des parents de partager 

le café d’accueil très convivial 
proposé par l’ADEP, association 
des parents d’élèves.  

I l faisait beau le jeudi 1er sep-
tembre pour une belle ren-
trée démasquée. Les 142 

élèves étaient au rendez-vous, 
heureux de retrouver le chemin 
de l’école. Après la sonnerie et 
l’accueil dans les classes, ce fut 
au tour des parents de partager 
un temps de convivialité autour 
d’un café.
Bonne humeur et sérénité ont 
rythmé cette nouvelle rentrée.    

L e fi l conducteur pour cette 
nouvelle année est l’artiste 
« Hervé Tullet », une partie 

de la déco est centrée sur ses 
œuvres et au quotidien, petits et 
grands seront amenés à libérer 

leur créativité ! Observer, mani-
puler et créer « à la manière de » 
cet artiste haut en couleurs ! Des 
créations des enfants émergent 
un enthousiasme, une énergie 
que toute l’équipe partage.  

En quelques chiffres :
27 animateurs, 

220 enfants et autant de gourdes 
dans les sacs à dos, 
22 jours d’activités, 

6 litres de sirop de grenadine pour les goûters, 
7 kg de peinture, 

des milliers de sourires et 100 % plaisir !

A l’école 
Franche Terre

A l’école du
Sacré Cœur

A la crèche avec… 
 les Câlinous (3 mois - 9 mois) 

 les Explorateurs (12 - 18 mois) 

 les Acrobates (20 - 23 mois) 

 les Artistes (2 ans - 3 ans ½) 

Découvrez en images 
les plus petits :   

Et les 
déjà grands !



En juin dernier, les écoliers du CE1 au CM2 des 2 écoles ont partagé un spectacle d’improvisa-
tion très participatif organisé par la municipalité. Les parents aussi ont eu l’occasion la veille de            
la rentrée scolaire de profi ter d’une conférence aussi drôle que pédagogique sur la parentalité. 
Nous avons accueilli à Fleurbaix, Maxime et Noémie, comédiens au sein des Improvocateurs.        
Ils nous invitent à prendre le temps pour accueillir les émotions et essayer de les comprendre. 
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Les émotions, nos fi dèles amies 
ou meilleures ennemies ?

Santé

Les émotions, 
comment                     
les distinguer ? 
Nous apprenons qu’il existe six 
émotions primaires, que nous 
ressentons dès la petite enfance : 
joie, tristesse, dégoût, peur, 
colère et surprise. Celles-ci 
sont des réactions spontanées à 
une situation. Elles peuvent en-
traîner des manifestations phy-
siques (pâleur, rougissement, 
agitation...) et psychologiques 
(pensées négatives ou posi-
tives, changement d’humeur) 
qui durent peu de temps. 
Mais alors, l’amour et la haine, 
la confi ance ou méfi ance, la 
culpabilité, la honte, l’insécu-

rité, le bonheur ? Ce sont des 
sentiments. Ils correspondent à 
un état aff ectif plus durable qui 
évolue avec le temps. Les émo-
tions et les sentiments sont 
intimement liés. Les senti-
ments font vivre toutes sortes 
d’émotions et, à l’inverse, les 
émotions peuvent générer 
des sentiments. Par exemple, 
si votre tout-petit a eu peur du 
chien du voisin (émotion) qui a 
jappé après lui, il pourrait par la 
suite développer de l’insécurité 
(sentiment) à la seule vue d’un 
chien.
Par des sketchs très drôles où 
les enfants sont invités à parti-
ciper, nous revivons certaines 
situations déjà vécues dans la 

cour de récréation, à la cantine 
ou dans un magasin. Nous com-
prenons que nous ne pouvons 
aller contre certaines réactions 
induites par les émotions, mais 
qu’en les comprenant mieux, il 
est plus facile de les gérer. Elles 
entraînent parfois des com-
portements dérangeants. Par 
exemple, Arthur est tellement 
content qu’il crie, saute, s’excite 
et court partout ! Noémie est 
tellement en colère qu’elle tape, 
mord ou hurle ! L’expression des 
émotions passe beaucoup par 
le non-verbal. Il est normal que 
l’enfant réagisse parfois fort et 
avec tout son corps quand il vit 
des émotions. Comment lui de-
mander de faire autrement alors 

qu’il est tout petit et qu’il n’a 
pas encore appris à exprimer ce 
qu’il ressent. 
Il n’y a pas de solution miracle 
mais nous pouvons d’abord 
nommer son émotion, sans ju-
gement. S’il fait une crise de co-
lère, nous pouvons nous retirer 
de son regard en lui disant que 
nous allons revenir dès qu’il sera 
plus calme. Lors d’une peine, 
nous pouvons le réconforter, 
rester présent. Ensuite, nous 
pouvons lui proposer des trucs 
pour l’aider à se calmer : respirer 
profondément et se changer les 
idées en débutant une nouvelle 
activité, par exemple. Grâce à 
votre patience, aux limites que 
vous lui donnez et à vos dis-

cussions, votre enfant pourra 
développer sa capacité à réfl é-
chir avant d’agir. En grandis-
sant, il sera capable de nommer 
ce qu’il ressent et il réussira à 
mieux se contrôler quand il vit 
une émotion.
Reconnaître ses émotions, 
mais aussi celles des autres, 
aide à mieux les apprivoiser.
Petit à petit, en grandissant, 
lorsqu’un enfant comprend les 
émotions et sait les exprimer, il 
peut les contrôler et doser leur 
intensité, afi n de mieux aff ronter 
diverses situations et favoriser 
des relations positives avec les 
autres.  

Quel type de parent 
sommes-nous ? 
A travers 4 sketches, nous 
sommes amenés à reconnaître 
(et rire) de certaines situations 
déjà vécues… Ces styles pa-
rentaux représentent le type 
d’interactions que les parents 
ont avec leur enfant. Bien sûr 
(et heureusement !), nous ne 
sommes jamais 100 % l’un ou 
l’autre et il s’agit pour chaque 
parent de trouver l’équilibre.

Le parent « laisser-faire », 
permissif

Ce parent peut sembler désen-
gagé, il craint de s’imposer de 
peur de ne pas être aimé ou de 
se sentir rejeté par son enfant. Si 
cela peut développer son auto-
nomie, l’enfant a besoin de réus-

sir ce qu’il entreprend. Il a aussi 
besoin de savoir qu’il y a des 
limites et des règles qu’il doit 
respecter. Lorsqu’il est laissé à 
lui-même sans encadrement, 
l’enfant peut d’ailleurs se sentir 
triste voire angoissé en raison 
de la trop grande liberté qui lui 
est accordée… ou se sentir en-
fant roi qui veut tout décider. 
Astuce : N’hésitons pas à mettre 
des limites, à lui dire non ou à 
lui refuser des choses lorsque 
nécessaire. Lorsqu’elles sont 
appliquées avec constance, les 
règles et les limites sécurisent et 
rassurent l’enfant.

Le parent    
autoritaire
Le parent auto-
ritaire se situe à 
l’opposé du per-
missif. Il a ten-
dance à punir son 
enfant sans fournir d’explica-
tions. Certains parents autori-
taires ont aussi des exigences 
démesurées par rapport au 

stade de développement d’un 
tout-petit (propreté, politesse, 
rangement, etc.).
Souvent, l’enfant ne comprend 
pas les raisons des interdictions. 
L’enfant peut alors croire qu’il 
n’est pas important, puisque ses 
besoins et ses goûts ne sont pas 
pris en considération. Il risque 
de se laisser dire quoi faire par 
les autres, d’être peureux et de 
manquer de confi ance en soi. 
Comme le parent a un grand 
pouvoir sur son enfant, c’est 
souvent à l’adolescence que les 
problèmes apparaissent avec 
des jeunes en colère.
Astuce :  Donnez la chance à 
votre enfant de prendre certaines 
décisions qui le concernent.

Le parent protecteur

Le parent surprotecteur s’in-
quiète de tout. Il imagine sou-

vent les pires scénarios. C’est 
pourquoi il fait aussi les choses 
à la place de son enfant et in-
tervient pour tenter de lui éviter 
tout problème, toute blessure ou 
toute émotion diffi  cile.
Si l’enfant perçoit le monde 
comme une menace, il risque de 
devenir anxieux ou peureux.
De plus, l’enfant dont le parent 
fait tout à sa place comprend 
qu’il n’est pas capable de faire 
des choses par lui-même. Cette 
attitude nuit à son autonomie et 
à sa confi ance en soi. 
Astuce : Tentez de calmer vos 
inquiétudes pour guider votre 
enfant au lieu de faire les choses 
à sa place. 

Le parent 
surinvesti
Il souhaite tout 
partager avec 
lui. Ce parent 
veut être là, tout 
le temps quitte à être envahis-
sant et s’imposer dans la sphère 

intime de l’enfant. On parle de 
parent copain.
Partager de la complicité, des 
intérêts, des fous rires, de bons 
moments est une chose ; mais 
pas l’intimité émotionnelle que 
l’on réserve à ses plus proches 
amis. Il y a une frontière subtile 
entre être ami avec votre enfant 
et être amical avec lui. C’est un 
parent qui a envie d’être proche 
de son enfant, d’être dans le 
plaisir et la complicité. Ça part 
d’une bonne intention ! Mais 
quand le rôle complice bascule 
dans une relation fusionnelle où 
l’on se dit tout sans retenue, il 
y a un risque d’empêcher la 
construction de l’autonomie et 
d’individualisation de l’enfant.
Astuce : Rappelez-vous que 
vous n’êtes pas l’ami ou le coé-
quipier de votre enfant, mais 
plutôt son entraîneur.  

Un jeu à partager 
 Jouons et régulons les émotions, Publication Éducatout 

Quelques livres à lire ensemble
Rouge de Jan de Kinder 
Mini Loup vit un tourbillon d’émotions, S. Bourque
 La couleur des émotions de Anna Llenas  
« Voici le monstre des couleurs. Il se sent tout barbouillé aujourd’hui. 
Ses émotions sont sens dessus dessous ! Il ne comprend pas ce qui 
lui arrive. Réussira-t-il à mettre de l’ordre dans son cœur et à retrouver 
son équilibre ? » 
Ce beau livre est un petit bijou qui comblera les petits et les grands.
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L e projet de budget participatif a été dé-
cidé par le conseil municipal le 7 mars 
2022.

Ce nouveau dispositif destiné à renforcer l’im-
plication des Fleurbaisiennes et Fleurbaisiens 
dans la vie du village a remporté un vif succès 
puisque pas moins de 15 projets ont été dépo-
sés. L’ensemble de ces projets a été étudié et 
analysé : d’abord par le comité de pilotage au 
regard du règlement intérieur puis par le jury de 
sélection composé de citoyens fl eurbaisiens et 
d’élus qui a librement établi des critères afi n de 
départager les 7 projets validés. C’est une belle 
réussite pour notre village et cela démontre 
l’intérêt que chacun porte à la vie de notre belle 
commune.

Le jury de sélection a défi ni des critères pour 
examiner les 7 projets. C’est ainsi qu’il lui est 
apparu important de mettre en avant les quatre 
critères suivants :

 la capacité du projet à fédérer et à toucher un 
maximum d’habitants,

 le lien direct avec la thématique du dévelop-
pement durable,

 l’impact du projet sur l’image du village,

 la pérennité du projet.

Trois projets ont été sélectionnés par le jury :

 « Jouer, s’amuser, se bouger » présenté par 
Oscar Naud, Augustin Delassus et Arthur Cottigny.

 « Zéro Mégot » présenté par Catherine Hue.

 « La grande fresque du climat » présentée 
par Jean-Francois Herlem.

C’est désormais à vous de jouer, car les trois 
projets vont désormais être soumis à la vota-
tion de l’ensemble des Fleurbaisiens du 10 oc-
tobre au 10 novembre. Les modalités de vote 
vous sont précisées ci-après.

Un ou plusieurs projets sont susceptibles d’être 
retenus dans la limite de l’enveloppe globale de 
5 000 €.

Les trois projets vous sont présentés en page 
suivante, n’hésitez pas à faire entendre votre voix 
et à voter pour le projet qui vous séduit le plus.

A l’issue de cette votation citoyenne, le conseil 
municipal validera par délibération le ou les 
projets retenus et les porteurs de projets se-
ront invités à mettre 
en œuvre leur projet 
en lien avec l’équipe 
municipale et les ser-
vices municipaux.

A suivre…

Aux urnes Fleurbaisiens

BUDGET

Retrouvez toutes les infos sur internet :

           www.fl eurbaix.fr 

Donnez vie
à vos idées !11RERE ÉDITION ÉDITION

BUDGET
PARTICIPATIFPARTICIPATIF

FLEURBAIX

ZOOM SUR LE JURY 

DE SÉLECTION
LE BUDGET 

PARTICIPATIF 2022 

EN CHIFFRES
Un projet de budget participatif nécessite 
l’implication des citoyens à chaque étape ; 
bien sûr les citoyens sont invités à 
présenter des projets mais c’est aussi 
à eux de sélectionner les projets : c’est 
pourquoi un appel avait été lancé en 
avril dernier. Le jury de sélection était 
composé de Patrick Lemoine, Wilfried 
Froissart, Louise Destroye et des élus 
Véronique Bailleul et François-Xavier Cottigny.

Ce jury avait pour mission de départager les projets en retenant 
ceux qui seraient proposés à la votation de l’ensemble des 
Fleurbaisiens. Quatre critères ont donc été déterminés et  
chaque projet a été analysé au regard de ces derniers et devait 
obtenir la moitié des points pour être sélectionné ; c’est ainsi 
que la votation vous permettra de choisir un des trois projets 
présentés : vous n’avez plus qu’à faire votre choix !

5 000 € dans l’enveloppe que le conseil municipal a réservés 
      pour LA ou LES actions qui seront retenues dans le cadre du 
      budget participatif.

 15 projets déposés.

7 projets examinés par le jury de sélection.

3 projets retenus par le jury de sélection seront soumis à la 
      votation des Fleurbaisiens.

RDV CITOYEN 
de présentation 

 Lundi 4 avril 19 h 
    (Centre socioculturel)

Avant le 24 juin    
    Soit en mairie soit sur internet 

Cet été 15 octobre 
au 15 novembre

 Fin 2022/début 2023 

Dépôt 
des projets 

Le jury sélectionne les 
projets à retenir

Chaque Fleurbaisien peut 
voter pour le(s) lauréat(s) 

Mise en œuvre
des projets lauréats 

11 22 33 44 55



DOSSIER SPÉCIAL BUDGET PARTICIPATIF

    GRANDE FRESQUE 

DU CLIMAT
  ZÉRO      

  MÉGOT 
 TABLE   

    MULTISPORTS

 Ce projet a pour but de sensibiliser
les Fleurbaisiens au changement 
climatique.

Il s’agit de faire comprendre 
le problème du changement 
climatique à travers un support 
ludique, interactif et collaboratif.

A l’issue de l’animation de l’atelier 
de 3 h, chacun des Fleurbaisiens 
pourra apporter des solutions et 
passer à l’action !

N’hésitez plus, 
votez pour ce projet !

 Ce projet a pour but de sensibiliser 
les Fleurbaisiens à la collecte, la 
dépollution et au recyclage des 
mégots.
Un mégot à lui seul pollue 500 litres 
d’eau, est responsable de 16 % des 
départs de feu en France, met plus 
de 12 ans à se dégrader...
Au-delà du constat on peut agir : 
ne plus jeter son mégot et/ou le 
collecter pour être valorisé.
Le projet constitue donc à installer 
des cendriers dans notre village, 
récolter les mégots et permettre 
de les valoriser, par exemple pour 
rembourrer une doudoune voire 
servir d’isolant.
Que nos actions individuelles 
servent une cause collective.

N’hésitez plus, 
votez pour ce projet !

 Ce projet consiste à faire l’acqui-
sition d’une table multisports 
dite teqball. Elle est similaire à 
une table de ping-pong incurvée 
et dotée d’un filet solide. Initia-
lement, elle a été mise au point 
par la pratique d’une discipline à 
mi-chemin entre le footBALL et le 
TEnnis de table, le teqball.
Vous pourrez jouer et y faire, par 
exemple, du ping-pong, du foot, du 
volley-ball… L’emplacement de la 
table se fera en concertation avec 
les membres du conseil municipal 
des enfants.
Sportivement vôtre ! 

N’hésitez plus, 
votez pour ce projet !

JOURNAL MUNICIPAL -  Ju i l le t  •  Août  •  Septembre 2022 • #56 -  Page 11

Les projets sélectionnés

 Du 15 octobre au 15 novembre 2022.

 Le bulletin sera téléchargeable sur le site de Fleurbaix ou à 
découper ci-contre et à disposition en mairie et en bibliothèque.

 Chaque Fleurbaisien aura un seul vote possible dès 11 ans.   

 Votre bulletin de vote sera à déposer en mairie 
ou en bibliothèque dans l’urne prévue à cet effet 
aux horaires d’accueil.

ALORS… VOTONS ! 

Le dépouillement des votes se fera le vendredi 18 novembre à 18 h 
30, en présence du comité de pilotage, du jury de sélection et des 
porteurs de projet budget participatif.                        

Nom :        Prénom :

Adresse :

Date de naissance :

Signature :

JE VOTE* :  PROJET 1  (fresque climat)

   PROJET 2  (zéro mégot)

   PROJET 3  (table)

*Cocher une seule case - 1 seul bulletin par personne

QUAND, COMMENT ET OÙ VOTER 
POUR VOTRE PROJET PRÉFÉRÉ ?

BULLETIN DE VOTE 
 BUDGET PARTICIPATIF 2022



1 2 3
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A cette occasion les vestiaires, 
occupés depuis déjà 2019 (le 
covid étant passé par-là…), ont 
enfi n pu être inaugurés avec des 
anciens du club et des jeunes 
licenciés. Le nouveau logo du 
club a également été dévoilé, 
divers matchs ont réuni toutes 
les générations et les enfants 
ont pu profi ter de l’ensemble 
des animations installées pour 
cette occasion : jeux gonfl ables, 
sono, stand bonbons… 
L’ensemble des bénévoles a 
largement contribué à la réus-
site de cette journée, de même 

que les commerçants du village, 
pour avoir relayé l’événement et 
la mairie pour son soutien logis-
tique et fi nancier.
Cap sur les 90… puis les 100 
ans ! 
Nous vous livrons ici un des té-
moignages qui nous a fait chaud 
au cœur : « Merci à Matthieu et à 
toute l’équipe des bénévoles de 
l’US Fleurbaix pour cette magni-
fi que et mémorable journée : j’en 
ai eu plusieurs fois les larmes 
aux yeux ; plus de 16 ans que 
je n’avais pas foulé un terrain de 
football, quelle joie et quel bon-

heur. Demain, au réveil, je vais 
m’en souvenir !............. MERCI ; 
rendez-vous en 2032 ! ».

STAGE DE REPRISE 
POUR LES ENFANTS 
(NÉS EN 2010/2011)
Encadrés par Romain, Jonathan 
et Hubert, leurs coachs, les 18 
enfants présents ont pu profi ter 
à fond de la semaine de stage 
du 22 août grâce à une organi-
sation bien huilée, des activités 
extra-footballistiques (paintball, 
karting, vélo, relaxation, quizz 
musical…), une superbe mé-
téo et l’aide d’une préparatrice 
physique qui, tout comme les 
coachs, est bénévolement venue 
partager son savoir-faire auprès 
des enfants (Merci Manue !).     
Les enfants repartent avec plein 
de beaux souvenirs en tête, des 
apprentissages et sont prêts 
pour la reprise du championnat 
courant septembre ! Merci pour 
eux. 

COUPE DE FRANCE… 
BLEU NORD 
A l’occasion de la Coupe de 
France, notre équipe sénior, 
évoluant en D6, a renversé les 
équipes de Hondschoote et de 
Lille Guinée, toutes deux évo-
luant deux niveaux au-dessus.
Les hommes de François Car-
pentier et Matthieu Charlet, 
leurs coachs, ont su faire les 
eff orts courant août pour être 
prêts le jour J. Ils ont montré un 
magnifi que état d’esprit sur le 
terrain : engagement et solidari-
té leur ont permis de faire la dif-

férence : bravo à eux ! Ils ont pu 
accéder au 3e tour de la Coupe 
de France pour la première fois 
depuis de nombreuses années.
Le premier tour a été couvert 
par le journaliste de France 
Bleu Nord, Sylvain Charley, et 
des membres de notre équipe 
ont été invités à participer à 
son émission radio. Retrouvez 
toutes ces informations sur les 
réseaux sociaux ainsi qu’en re-
play de l’émission Tribune Nord 
du 29 août, à 42 mn 30 s ! 

Alexandre Coo  

Fabrice Noël 
encadre le cours 
« dessin et peinture » 
de la MJC  les jeudis après-
midi depuis la rentrée. Fabrice 
a repris le fl ambeau également 
comme président de l’associa-
tion « Fleurbaix et ses peintres »,    
activité qui a lieu le samedi ma-
tin au Centre socioculturel. 

Il relaye donc Martine Pos qui a 
donné de son temps et prodigué 
de précieux conseils aux artistes 
débutants ou confi rmés. Pas-
sionnée, elle a su leur donner le 
goût de cet art. Merci Martine 
pour tes nombreuses années 
de bénévolat et ta disponibi-
lité. Mais bien sûr celle-ci sera 
encore souvent présente pour 
peindre et donner un conseil !  



Comme le soleil, été intense à l’USF ! 

La peinture ça le connaît !

Les 80 ans du club se sont déroulés le dimanche 19 juin avec beaucoup de participants 
et de sourires, ce qui est le plus important. 
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J ’ai 55 ans, je suis ceinture noire 4e dan et je pra-
tique le karaté depuis l’âge de 7 ans.
Je suis marié depuis 30 ans et père de 3 enfants. 

Je suis technicien communication et bureau d’étude 
depuis 5 ans dans une entreprise de bâtiments mo-
dulaires (port de Santes) et j’habite Sailly-sur-la-Lys 
depuis 2003.
Co-créateur du club de karaté avec Yannick Delmotte 
en 2004, je souhaite relancer son dynamisme en ac-
cueillant de nouveaux adhérents fl eurbaisiens mais 
aussi des communes voisines, avec pour ambition de 
créer des jumelages entre clubs de karaté pour enri-
chir notre art. Faites toujours de votre mieux et laissez le destin faire le 
reste pourrait bien être ma devise. 
Notre enseignement s’adapte aux besoins et capacités de chacun pour assu-
rer une progression effi  cace quel que soit l’âge et dans le respect des envies 
de chacun avec pour objectif l’enseignement, la pratique, la promotion et la 
gestion du karaté sous toutes ses formes.
Prenez votre santé en main de façon ludique en pratiquant le karaté au dojo 
de la salle des sports !  

Roger Sailly, 
nouveau président au ShotokanUn Bibliomaton, 

quesaco ?
Retour d’une performance 
pleine de fantaisie à la 
bibliothèque par deux 
artistes en Résidence CCFL, 
Victoire Vincent et Baptiste 
Cozzupoli.

Je joue, tu joues, 
nous jouons… 

à la bibliothèque lors 
de l’animation par 

« Le village du Jeu »
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Sandrine, pourquoi choisir le 
bicross quand on est enfant ?
J’ai 7 ans, je vagabonde tout 
le temps sur mon vélo dans 
Fleurbaix… Un jour, André Véré 
demande à mon papa « Elle ne 
veut pas faire un essai sur le ter-
rain de Bicross ? ». L’après-midi 
même j’y suis allée, j’ai pris une 
bonne gamelle et quand j’ai fi ni 
le tour, j’ai dit tout de suite à mes 
parents que je voulais conti-
nuer… très volontaire déjà toute 
petite voire un peu kamikaze !
Comment devient-on cham-
pionne de BMX?
Le bicross est un sport complet 
qui demande énormément d’en-
traînement pour réussir en com-
pétition. J’allais tous les jours 
sur le terrain. Dès ma première 
course au Nouvion, j’ai gagné ! 
André était super content et a 
vu en moi du potentiel. J’ai donc 
persévéré et gagné plusieurs 
fois les championnats dépar-
tementaux et régionaux, et des 

podiums au championnat de 
France. Souvent 2e, on m’appelle 
le Poulidor du bicross ! Enfi n, 
championne d’Europe à 14 ans 
et 4e mondiale. Des années 
inoubliables. Malheureusement, 
un problème de santé m’a em-
pêché d’aller plus loin notam-
ment aux J.O.
Puis la passion du judo ?
En 2015, mon fi ls me dit « tu 
devrais essayer, ça va te plaire ». 
Prête à relever tous les défi s, 
je suis allée faire un essai. En 
2018, j’ai obtenu ma ceinture 
noire 1er dan (Sho-dan), en 2021 
la 2e dan (Ni-dan). 
Le judo, c’est avant tout de 
belles valeurs reprises dans le 
code du judo. Je ne pouvais pas 
m’arrêter à ma propre perfor-
mance et il était important pour 
moi de partager mes connais-
sances et j’adore transmettre.
Pour être professeur de judo, j’ai 
donc passé mon diplôme CQP 
MAM, obtenu en juin cette an-

née. En parallèle de mon poste 
de présidente au Judo Club de 
Fleurbaix, j’enseigne désormais 
à Estaires, Erquinghem-lys et à 
Fleurbaix. 
Mon rêve de petite fi lle était 
d’être professeur de sport, 
aujourd’hui je réalise que mon 
rêve est au bout des doigts… 
Je suis actuellement en forma-
tion au CREPS de Wattignies 
en BPJEPS APT, afi n de devenir 
éducateur sportif pour à l’ave-
nir exercer dans les écoles par 
exemple afi n de faire découvrir 
aux plus jeunes diff érentes dis-
ciplines, et surtout leur donner le 
goût de faire du sport.
Un dernier mot ?
Vive le sport ! Le sport c’est la 
santé, le sport c’est la cohésion 
sociale, le sport c’est bon pour 
tout.

Propos recueillis par 
Stéphanie Théron  

A vec la sécheresse, le fos-
sé est à sec et permet de 
découvrir quelques ves-

tiges de 1916 à 1922. Bertrand 
Lecomte, historien passionné 
d’ATB 14-18, nous montre ce 
qui a refait surface : un sac de 
terre fossilisé, une queue de 
cochon, un bloc de béton avec 
de la tôle emprisonnée, une tôle 
ondulée.
Les 22 participants écoutent 
attentivement les explications 
illustrées de Milou Leclercq. Les 
échanges fusent sur les héros 

de la Grande Guerre, la bataille 
de Fleurbaix-Fromelles, les sol-
dats alliés à Fleurbaix. 
Denis Delestrez, dont la ferme 
est juste à côté, a eu l’excellente 
idée de venir avec son tracteur 
et une « kariole » pour  rejoindre 
le V.C. Corner Memorial and 
Cemetery à Fromelles. Bertrand 
décrit ce lieu de mémoire et, 
en se basant sur les travaux de 
Loïc Vasseur, dément la théorie 
de 2 fosses communes : les 410 
corps sont enterrés individuelle-
ment dans tout le cimetière (voir 

« Les Croix de Bois en Héritage », 
page 113). Nous évoquons plus 
particulièrement le soldat Blac-
khouse (livre « Visage du Monde 
en Guerre » ATB 14-18).
Les participants sont invités à se 
rendre au musée de la Bataille 
de Fromelles qui eut lieu les 19 
et 20 juillet 1916 et opposa des 
divisions britannique et austra-
lienne à une division bavaroise. 
Le choc fut terrible : en moins 
de 24 h, on dénombre près de          
8 500 victimes.  

Championne… du BMX au judo

Sur les traces des soldats australiens

Après avoir descendu les pistes rapides du bicross fl eurbaisien, 
Sandrine Lampaert foule désormais les tatamis. 

Les associations ATB 14-18 et Fleurbaix Patrimoine nous ont donné rendez-vous le 13 août au cimetière 
emblématique « Le Trou Aid Post Cemetery », rue Pétillon à Fleurbaix.

La MJC a besoin de vous !
Le mercredi 9 novembre à 19 h dans les locaux 
de la MJC, venez nous rejoindre pour partager vos idées 
et envies sur les orientations futures de la MJC.
Nous avons aujourd’hui environ 500 adhérents et proposons 
plus de 23 disciplines et 50 heures d’ouverture hebdoma-
daires, d’activités encadrées par des animateurs profes-
sionnels, le tout sous la houlette de la coordonnatrice Marie-
Pierre Deroy.
En novembre 2019, la MJC a fêté ses 50 ans et est désor-
mais dirigée par un Conseil d’administration collégial, faute 
de candidat à la Présidence en 2017. Un Conseil d’adminis-
tration collégial partage les responsabilités, les orientations 
et la gouvernance de la MJC. Ses membres sont tous béné-
voles.
Aussi, nous serions heureux d’échanger sur ces thématiques 
et ravis que vous puissiez vous exprimer sur vos attentes en 
matière d’animations et de loisirs dans votre village.
Venez nombreux ! 

MJC 12 rue du Quesne 62840 Fleurbaix 
Tél. 06 03 52 11 42 
Mail : mjcfl eurbaix@gmail.com
Site : MJC Fleurbaix
Facebook : MJC Fleurbaix L’éveil de l’imaginaire 

par l’art 

Aux Mercredis Loisirs
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L e Rotary Club d’Armen-
tières a été créé en juin 
1955 et est composé de 

38 membres. Ce club met en 
place de nombreuses actions en 
faveur d’associations locales, il 
en est de même pour les clubs 
de jeunes parrainés : Interact Ar-
mentières Lys-Ensemble (jeunes 
de 13 à 18 ans) et le Rotaract Mé-
tropole (jeunes de 18 ans et plus).
Mais le Rotary c’est surtout un 
réseau mondial de 46 000 clubs 
dans 220 pays.
Leurs membres passent à 
l’action pour résoudre les pro-
blèmes les plus pressants dans 
le monde et se sont fi xé 7 axes 
stratégiques et autant d’actions 
associées :
• Construire la paix.
• Combattre les maladies.
• Apporter l’eau potable, l’assai-

nissement et l’hygiène.
• Soigner les mères et leurs enfants.
• Soutenir l’éducation (lutte contre 

l’illettrisme, par exemple).
• Développer les économies lo-

cales.
• Protéger l’environnement.

Début juillet, chaque club du 
Rotary a un nouveau président 
élu pour un an et cette année à 
Armentières, ce sont deux pré-
sidentes fl eurbaisiennes qui ont 
été élues et que vous avez, sans 
nul doute, croisées lors de leurs 
actions.
Chantal Carpentier, prési-
dente du Rotary Armentières 
est présente lors de la brocante, 
du Week-end des créateurs au 
Centre socioculturel, des repré-
sentations théâtrales… De nom-
breuses associations locales 
sont ou ont été bénéfi ciaires 
d’un don ; dernièrement, à la 
suite du vide-grenier organisé 
chez elle, un chèque d’un mon-
tant de 1 000 euros a été remis 
au CCAS de Fleurbaix. 
Maylis Leclercq, présidente 
Interact Armentières Lys-En-
semble, est une jeune étudiante 
en droit de 17 ans. Vous l’avez 
sûrement rencontrée avec 
d’autres membres à Carrefour 
Contact lors de ses actions en 
faveur des Epiceries solidaires 
étudiantes.

Pour elle, la générosité des 
Fleurbaisiens est sans pareille. 
Elle organise également d’autres 
actions comme une collecte pour 
les sans-abris qui ont reçu de 
nombreuses couvertures et vête-
ments, une collecte de jouets pour 
une Maison des enfants, une rose 
off erte aux mamies des EHPAD 

des environs à l’occasion de la 
Fête des Grands-Mères, des 
gants, des viennoiseries et des 
chocolats ont également été off erts 
aux EHPAD lors de la pandémie.
Pour Maylis, faire partie de ce club 
lui a permis de prendre en matu-
rité et de faire de merveilleuses 
rencontres.

 Pour les contacter ou les 
suivre :
https://www.facebook.com/
rotary.armentieres/ 
https://www.facebook.com/
Interactarmentieres/

I l faut saluer l’initiative de la 
chorale À Croches Chœur 
qui a permis de réunir dans 

l’église Notre-Dame du Joyel 
quelque 200 Fleurbaisiens. L’as-
sociation avait également asso-
cié à cette soirée la bibliothèque 
et la MJC. 
Christine Ramecourt, pour l’oc-
casion, portait une tenue tradi-
tionnelle ukrainienne pour diri-
ger les choeurs accompagnés 
par Serge Szyszka. Un réper-
toire varié avait été choisi pour 
un public très réceptif : il n’en 
fallait pas plus pour la réussite 
de leur prestation ! 
Le ténor ukrainien Grygoriy, 
comme il l’avait fait à la cérémo-
nie du 8 mai au monument aux 
morts, a ému, par sa voix remar-
quable, toutes les familles ukrai-
niennes comme fl eurbaisiennes. 
Ulia a déclamé le poème qu’elle 
avait écrit en ukrainien, traduit 
par Michel Dupont en français. 
Philippe Decrock, pour la biblio-
thèque, a revisité les fables de 

La Fontaine devant un public 
suspendu à ses lèvres. 

Enfi n, les danseuses de la MJC 
ont off ert une belle prestation 
pour l’occasion. 

Le chèque de 950 € a été remis à 
l’association Portail de l’Ukraine 
de Villeneuve-d’Ascq.  

Brigitte Béhaghel  
Jean-Paul Fragnon  

C es jeunes mamans 
vont devoir se dé-
passer sportivement 

mais profi teront également 
de belles rencontres avec 
les Cambodgiens.
Créé  en 2001 par Alexandre 
Debanne, c’est le premier raid 
aventure multisports non moto-
risés 100 % féminin. Chaque 
année le pays est diff érent. 300 
femmes réparties en équipe de 
deux ou trois, réalisent au petit 
matin des épreuves sportives 
telles que course à pied, VTT, 
trail, canoë, tir à l’arc, … L’après-
midi, le raid sportif laisse place à 
la rencontre avec la population 
locale. Les concurrentes sont en 
immersion totale dans la nature. 
Solidarité, entraide, partage, 
écologie, 100 % nature, décou-
verte des autres, convivialité… 
L’organisation défend une ou 
plusieurs causes dans le pays 
choisi. Suivant le cas, il peut 
s’agir de fournitures scolaires 
distribuées dans les villages ou 

de petit matériel de soin pour les 
hôpitaux locaux. 
Chaque équipe engagée a la 
possibilité de soutenir une as-
sociation de son choix et ainsi 
récolter des fonds à travers sa 
participation au raid et en met-
tant en place diff érentes actions. 
Notre équipe fl eurbaisienne a 
choisi de courir pour l’associa-
tion « Le bien-être de l’enfant 
hospitalisé » créé au sein du 
service de pédiatrie du Centre 
hospitalier d’Armentières. Celle-
ci met en place des actions ou 
propose des projets pour amé-
liorer le séjour, qu’il soit court 
ou long, des enfants au sein de 
l’hôpital. 
Soutenons-les sur https://www.
okpal.com/raid-amazones-at-
lescoeursfl eurbaisiennes/#/

Deux Fleurbaisiennes au service des autres

Concert solidaire pour 
les Ukrainiens

Les Coeurs 
fl eurbaisiennes

Le Rotary, vous connaissez ?

950 € ! C’est ce qu’a 
permis de récolter 
ce concert organisé 
en faveur de la paix 
et de l’accueil des 
Ukrainiens. 

Kelly et Emeline 
se sont lancé 
le défi  de parti-
ciper au RAID 
AMAZONES au 
Cambodge en 
mars 2023. 

JOURNAL MUNICIPAL -  Ju i l le t  •  Août  •  Septembre 2022 • #56



Carrefour : garder le contact

L’écho
DE FLEURBAIX

15

JOURNAL MUNICIPAL -  Ju i l le t  •  Août  •  Septembr e 2022 • #56

« Équation Paie » ou l’équation payante 
d’une volonté d’entreprendre !

L a création d’entreprises ou 
la volonté d’entreprendre 
connaît un véritable essor 

depuis le déconfi nement. Être 
indépendant, gérer son temps, 
donner du sens à sa vie pro-
fessionnelle, vouloir changer 
les choses… Nombreuses et 

diverses sont les motivations 
des uns et des autres porteurs 
de projet.
Après une formation et un par-
cours en cabinet d’expertise 
comptable, Gaëtan Cerouter, 
jeune Fleurbaisien, a franchi le 
cap de la création d’entreprise. 
La vie professionnelle est un 
vivier de rencontres humaines et 
d’opportunités à saisir.
En octobre 2021, il quitte ses 
fonctions, s’associe avec un 
compère-expert, Patrice Ferret 
et crée « Équation-Paie », entre-
prise spécialisée dans l’externa-
lisation de la paie.  

Pour faire simple, l’entreprise 
conseille et réalise les fi ches de 
paie, si complexes soient-elles, 
des sociétés cibles que sont les 
entreprises de 1 à 150 salariés, 
tous secteurs confondus.  
Par ailleurs, en phase de décol-
lage, l’entreprise est partenaire 
de cabinets d’expertise-comp-
table non pourvus d’une telle 
compétence, et pour le compte 
desquels elle intervient.
Techniquement aguerri sur le 
sujet, Gaëtan occupait précé-
demment un poste de « Res-
ponsable paie » chez un cabinet 
d’envergure nationale. Néan-

moins, ce néo-chef d’entreprise 
a dû enfi ler un costume bien 
plus large afi n de traiter les nom-
breux sujets que sont la pros-
pection de nouveaux clients, 
le traitement des aff aires com-
merciales, la communication, la 
gestion fi nancière... 
D’un regard sur sa vie pro-
fessionnelle passée, Gaëtan 
n’éprouve aucune nostalgie. Il 
est désormais maître de son 
destin et de celui de son entre-
prise.
Le premier exercice comptable 
s’avère encourageant, supérieur 
au prévisionnel établi.

Ses projets : l’accroissement du 
niveau d’activités déterminera le 
recrutement de nouveaux sala-
riés et la prise à bail de locaux 
professionnels.
Entreprises ou cabinets d’exper-
tise comptable soucieux d’être 
accompagnés dans la gestion 
de la paie, « Équation Paie » est 
à votre entière disposition.
Proximité et professionnalisme 
ou les valeurs d’une Équation 
Paie réussie !

 EQUATION PAIE
www.equation-paie.fr

Portable 06 30 17 60 84
gcerouter@equation-paie.fr

H ervé Halle, gérant du ma-
gasin Carrefour Contact, 
qui emploie aujourd’hui 

8 salariés, nous explique com-
ment, à son niveau, il adapte 
son activité à la pression infl a-
tionniste mais aussi aux nou-
velles demandes « sociétales » 
qu’il perçoit :
« Notre première préoccupa-
tion est de maintenir le pouvoir 
d’achat de notre clientèle. »
En ce sens et afi n de lutter contre 
l’infl ation, le Carrefour Contact 
de Fleurbaix applique depuis le 
22 août un blocage des prix sur 
100 produits à marque propre 
pendant 100 jours. Ceux-ci sont 
composés des essentiels du 
quotidien, issus d’une sélection 
de produits alimentaires et non 
alimentaires. 
 « C’est compliqué pour nous 
les variations de prix, on peut 

presque changer les étiquettes 
tous les jours et vu le nombre de 
références, c’est fastidieux. J’ai-
merais passer à des étiquettes à 
affi  chage digital. »
Parmi les projets à venir :
Nous adapterons l’off re de la 
station-service, en supprimant 
le gasoil pour le remplacer par le 
bioéthanol. Bien entendu, nous 
appliquons la remise du gouver-
nement de 30 centimes sur le 
carburant jusqu’au 31 octobre.
D’ici la fi n de l’année nous 
installerons une laverie en exté-
rieur et des accroches pour le 
stationnement des vélos. 
Nous aimerions aussi déve-
lopper le service drive piéton qui 
est en place aujourd’hui et pour-
quoi pas essayer les livraisons 
à domicile. Il nous faut commu-
niquer sur ces services pour en 
valider la pertinence.

Aujourd’hui, le magasin adhère 
à la dynamique Too Good to 
Go, l’application anti-gaspi, 
afi n de lutter contre le gaspil-
lage alimentaire. L’application 
permet aux consommateurs-
trices d’acheter et de récupérer 
ces invendus alimentaires sous 
forme de paniers surprise à prix 
avantageux, directement auprès 
du magasin.
A noter également la mise en 
place du programme “Les alchi-
mistes” permettant de fabriquer 
du compost organique à partir 
des déchets du magasin qui se 
voient valorisés.* Une démarche 
originale puisque cette associa-
tion, unique dans le Nord, contri-
bue, via ce magasin, au retour 
aux sols de la matière organique 
en assurant un service sur-me-
sure (hygiène, simplicité, traça-
bilité). Une boucle écologique 
et solidaire qui répond aux en-

jeux sociétaux et coïncide avec 
les engagements durables du 
magasin, engagé dans un pro-
gramme Zéro plastique (sachets 
kraft, réduction d’emballage, 
off re Vrac, produits Bio…).

*Une préoccupation qui nous 
concernera tous, puisqu’en eff et 
en 2024, la loi nous obligera à la 

mise en place d’un tri et d’une 
collecte séparée des déchets 
organiques.
https://toogoodtogo.ch/fr-ch
https://alchimistes.co/compost-
hauts-de-france/ 

C et adage prend tout son 
sens quand on évoque l’en-
seigne GODIN à Fleurbaix.

La bâtisse, une des seules res-
capées des bombardements 
de la Seconde Guerre, abritait 
la « coop » avant d’être ache-
tée par Godin. Dans les étages, 
encore dans son jus, elle recèle 
notamment des pièces secrètes 
permettant aux résistants de se 
cacher et de vite s’enfuir quand 
il le fut nécessaire.
Mais, de cela, « Fleurbaix Patri-
moine » pourra nous instruire 
plus précisément. 
Dans la lignée de Jean-Bap-
tiste André Godin, créateur de 
la société Godin, Godin acquiert 
l’immeuble pour en faire un ma-
gasin d’exposition.
En 1984, les cheminées Philippe 

rachètent le groupe Godin et 
continuent à exploiter à Fleur-
baix sous la marque Godin.
« Aujourd’hui, le magasin est 
une exception dans la confi -
guration des 200 magasins du 
réseau. Normalement nos points 
de vente sont implantés sur les 
grands axes à très fort passage, 
et rarement dans des petites 
villes et pourtant le site de Fleur-
baix est l’un des plus perfor-
mants.
Nos résultats sont largement au-
dessus des autres implantations 
de la région et nous couvrons 
ici la Belgique, la Côte d’Opale 
jusque Compiègne » affi  rme, 
enthousiaste, Clément Roussel, 
responsable du point de vente.
« Nos clients quand ils viennent, 
découvrent Fleurbaix et appré-

cient le village, ils en profi tent 
même pour aller voir les autres 
commerces. Avec les autres ac-
teurs de l’aménagement, nous 
participons à valoriser l’image 
de Fleurbaix. »
L’activité a été très forte à la 
sortie du Covid, le bois est une 
valeur refuge face à l’augmen-
tation des coûts de l’énergie : 
« On trouvera toujours un bout 
de planche pour se chauff er » 
assure une des clientes.
« Nos clients veulent du Godin, 
ils sont attachés à la marque. 
Ils savent que nous produisons 
et assemblons nos feux locale-
ment, d’ailleurs chaque modèle 
porte le nom d’une ville en 
France. » 
A quand un poêle portant le nom 
de Fleurbaix ?  

L’écho de l’éco

Godin « Dans le commerce, c’est l’emplacement qui compte »
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Philonaine et Carnaine, deux 
naines de jardin (conteuses de 
l’Artisserie) nous ont embarqués 
pour une histoire aussi drôle que 
pédagogique et une approche 
insolite de notre environnement. 
Une folle échappée où, d’his-
toires en lancer de graines, de 

musique en jeux burlesques et 
participatifs, le naturel revient au 
galop ! Ensemble, nous avons 
beaucoup ri et nous sommes 
lancés à la conquête des es-
paces verts, pour y semer des 
graines de folie, désherber 
les vieilles idées enracinées, y 

retrouver l’esprit de la nature 
sauvage. Une balade contée, 
décalée et néanmoins revégéta-
lisante pour les 72 participants 
repartis avec le sourire après 
avoir partagé un jus de pomme 
(de not’ coin bien sûr et acheté 
à la ferme).  

Environ 70 exposants étaient 
présents ce jour, le temps était 
au rendez-vous et les exposants 
satisfaits de l’organisation.
La convivialité et le partage 
étaient de la partie. 
Ce premier marché a été une 

réussite, les chineurs sont venus 
faire de bonnes aff aires tout au 
long de la journée. 
Après cette manifestation, 
l’association a enchaîné sur sa 
deuxième fête des voisins, sous 
forme d’auberge espagnole.

Plus d’une centaine de per-
sonnes était présente pour 
l’événement. Cela a permis aux 
derniers arrivants de la rési-
dence de faire connaissance 
avec leurs nouveaux voisins. 

Julien Gauthier  

L a tournée XXL Summer 
Tour a fait étape à Fleur-
baix le 13 juillet. C’était 

le rendez-vous incontournable 
de cet été. Village de châteaux 
gonfl ables, concert, feu d’arti-
fi ce, DJ set … autant d’anima-
tions gratuites proposées par la 
commune. Dans la soirée, une 
initiation à la danse a rassem-

blé petits et grands sur la piste 
et fait patienter le public jusque    
23 h pour le très attendu feu 
d’artifi ce.
La buvette a été proposée par le 
club de foot dont les bénévoles 
étaient très nombreux pour ai-
der et faire de cette soirée une 
vraie réussite.  

Ç a y est ! Cette année le 
repas off ert par la muni-
cipalité, au moment des 

fêtes du village, a pu se faire 
le jeudi 8 septembre. Oublié le 
Covid de ces deux dernières 
années, nos séniors ont pu se 
retrouver.

Cette journée, proposée par 
la commission Santé-Séniors, 
aidée par de nombreux béné-
voles, a été fortement appréciée 
par les 134 convives.
Au menu de ce repas, confec-
tionné par Poivre Rose, des 
plats à dominante locale comme 

le confi turier de mijoté de carbo-
nade à l’Anosteke sans oublier 
la gourmandise du verger de la 
boulangerie Valkan.
Autour d’un bon repas, Mas-
simo, animateur bien connu à 
Fleurbaix, a su répondre à la 
demande des convives.  
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Quand on « sème », c’est pour la vie !

Marché aux puces 
et convivialité

Un 13 juillet XXL

Les séniors enfi n réunis 
autour d’un repas

Ce 18 septembre, la fête du patrimoine est placée sous le 
signe de la nature.

Le 21 mai, l’association des résidents du Biez a organisé son 
premier marché aux puces. 

Quel plaisir de se retrouver pour la fête des Voisins  
au Trinquet et aux Marguerites !

Vie de Fleurbaix
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P ratiquement la totalité 
des associations fl eur-
baisiennes ont répondu 

présentes pour leur participa-
tion au Forum des associations 
ce samedi 10 septembre.
Pour cause de travaux à la 
salle des sports, le forum s’est 
déroulé principalement sur trois 
endroits (le CSC, la MJC et la 
bibliothèque), organisé de mains 

de maître par la commission 
asssociations.
Le beau temps aidant, beaucoup 
de Fleurbaisiens sont venus se 
renseigner, s’inscrire pour cette 
nouvelle année associative, que 
ce soit pour des activités spor-
tives, culturelles ou tout simple-
ment de loisirs.
A la fi n de la matinée, la muni-
cipalité a off ert un moment de 

convivialité aux ex-
posants, contents 
du nombre de vi-
sites qu’ils avaient 
eues à leur stand.  



C e 11 septembre a eu lieu 
le 34e brevet cyclo orga-
nisé par le Club Cyclo 

VTT BMX de Fleurbaix.
Au petit matin, sous la brume, 
se sont élancés 447 cyclotou-
ristes et 158 vététistes. Très vite, 
le soleil est apparu, rendant les 

diff érents parcours plus faciles 
surtout quelques montées dans 
les Monts et pour les vététistes 
une superbe balade traversant 
la propriété d’un manoir en Bel-
gique.
Les participants ont remer-
cié tous les bénévoles pour la 

qualité du fl échage (même si 
quelques panneaux avaient dis-
paru entre-temps) et les ravitail-
lements.
Un rallye familial (25 partici-
pants) était également proposé, 
de même qu’un parcours pé-
destre réalisé par 43 marcheurs.

Une dizaine d’équipes, de 5 
à 8 joueurs, a participé à 9 
épreuves, animées par 7 asso-
ciations de Fleurbaix : le volley, 
le foot, Fleurbaix Patrimoine, le 
tennis, le badminton, la MJC, 
Fleurbaix j’y cours et j’y marche.
Sur un temps de 10 mn par jeu, 
chaque équipe devait réaliser le 
meilleur score possible. Belle 
ambiance ! Une petite compéti-
tion… qui récompensait les trois 
premiers avec un panier garni.

Ambiance musicale, avec Mas-
simo, qui proposa quelques pas 
de danse.
Le lâcher de ballons a remporté 
comme d’habitude un vif succès !
Merci au judo club pour la bu-
vette et les gaufres ainsi qu’à 
toutes les petites mains qui 
nous ont aidés.
Pour conclure cet après-midi 
d’eff ort et de convivialité, la 
municipalité a off ert le pot de    
l’amitié.  

C’est la rentrée pour les activités associatives…

Un brevet pour la ducasse

A l’invitation de Lys sans 
Frontières, ont eu lieu 
dans le parc, 2 séances 

d’initiation au Qi Gong et Tai chi 
dimanche 10 juillet et samedi 20 
août.
Deux moments appréciés par 
la vingtaine de participants au 
soleil ou à l’ombre des arbres, 
et qui nous invitent à réfl échir au 
renouvellement de cette expé-

rience sur ces créneaux horaires 
décalés qui permettent de tou-
cher un public varié, le temps 
d’un été.
Lys sans Frontières est une 
association de loi 1901 créée 
en 2002 par les élus des com-
munes riveraines de la Lys.
Aujourd’hui, Lys sans Frontières 
fédère 84 communes, com-
munautés d’agglomération et 

communautés de communes 
implantées à proximité de la Lys 
et du canal d’Aire à La Bassée.
Elle a pour objectifs de dévelop-
per et de promouvoir le tourisme 
et les loisirs, d’animer le réseau 
et de favoriser la commerciali-
sation de produits touristiques 
à l’échelon du territoire euro-ré-
gional.  

En harmonie avec le Tai chi

Défi  de la ducasse : un pari réussi
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Le comité des fêtes a organisé pour 
cette ducasse un nouveau challenge 
en souvenir des jeux inter-quartiers 
d’antan, chers au cœur de la nouvelle 
présidente, Emmanuelle Naud.
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 Les maires qui se sont succédé de 1802 à nos jours :

1908 1959 19751945 1971
Louis FEUTRIE

1802
Antoine Joseph 

TAFFIN

1824
Constant Aimable 

BEGHIN

1888
François 

GALLAND

1847
Jacques Louis Xavier 

MARTIN

1808
François Joseph 

NORY

1874
Narcisse Henri Joseph 

POLLET

1901
Louis 

TRAISNEL

1837
Pierre Joseph 

PEUCELLE

Bernard GOMBERT Louis COURDENTEdouard GOMBERT Maurice HUCHETTE

Les maires de Fleurbaix
Lors de l’assemblée générale de l’association Fleurbaix Patrimoine du 27 mars dernier, 
Gabriel Candeille a exposé le résultat de ses recherches sur les anciens maires de Fleurbaix. 
Il vous livre l’essentiel de son travail.

2008
Michel DUPONT

2020
Aimé DELABRE

2001
Brigitte BOUT

2014
Joseph CATTEAU
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Un peu d’histoire
La fonction de maire existe 
depuis que les communes ont 
été créées.
Cela remonte à la Révolu-
tion. L’histoire des communes 
commence avec le décret du 
12 novembre 1789. Elles suc-
cèdent aux communautés, 
seigneuries et paroisses de 
l’Ancien Régime.
En 1790, le territoire est divisé 
en départements, districts, 

cantons et communes. Suite 
à diff érents remaniements, les 
communes perdent leur auto-
nomie.
C’est ainsi qu’en 1800, les 
départements furent redécou-
pés en arrondissements (qui 
remplaçaient les districts, mais 
moins nombreux et donc plus 
étendus), cantons (également 
moins nombreux que ceux de 
1790) et communes. Dans la 
foulée, les préfectures et sous-
préfectures furent créées. Le 

nombre de départements est à 
l’époque de 83.
C’est à la fi n des années 1790 
que les maires prennent pro-
gressivement leur fonction.
Un décret de 1792 défi nit un 
nouveau mode de consta-
ter l’état civil des citoyens, la 
tenue des registres étant reti-
rée aux curés et remises aux 
maires.
Avant 1792, Actes paroissiaux : 
Baptêmes, Mariages, Sépultures.

A partir de 1792, Actes d’état 
civil : Naissances, Mariages, 
Décès.
A Fleurbaix, Antoine Joseph 
TAFFIN signe un acte de nais-
sance le 01/02/1802 en tant 
que maire ; avant cette date, 
il signait les actes en tant que 
maire provisoire.
Les maires sont d’abord nom-
més, par le roi (communes de 
plus de 3000 habitants) ou par le 
préfet (communes plus petites).

En 1884, une loi établit le prin-
cipe de l’élection du maire et 
des adjoints par le conseil mu-
nicipal, quelle que soit l’impor-
tance de la commune. Elle fi xe 
le mandat à quatre ans.
La loi du 10 avril 1929 porte 
de quatre à six ans la durée du 
mandat des conseillers muni-
cipaux et donc des maires.

Gabriel Candeille
Fleurbaix Patrimoine  
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De cet adage, découle l’histoire d’une vie, celle de Chantalle Servais, habitante de Fleurbaix. Une vie à apprendre, à 
déchiffrer et à donner les clés pour comprendre le pan d’une société vieillissante, dépendante mais si enrichissante.

« Si jeunesse savait, si vieillesse pouvait... »

C hantalle souhaitait cou-
cher sur le papier le fruit 
de son expérience et de 

ses connaissances, probable-
ment pour clôturer le chapitre 
d’une vie. 

Il lui aura fallu 30 ans pour y 
penser, mais une facilité décon-
certante, moins de 3 mois, pour 
le réaliser : « Vivre au quotidien 
avec la personne âgée » - 
Guide pratique d’accompagne-
ment pour une bien-traitance 
mutuelle. (disponible à la FNAC)*

Si tant est que la crise sanitaire 
ait eu des bienfaits sur la so-
ciété, elle fut au moins l’oppor-
tunité pour certains de prendre 
le temps de regarder en arrière 
avec la farouche volonté d’ap-
préhender la vie diff éremment.

Psychologue de formation, 
de nationalité belge et fi ère 
de l’être, Chantalle, après des 
études à l’Université de Louvain, 
débute sa carrière par des inter-
ventions au sein d’écoles et de 
centres médico-sociaux avec 
une conscience professionnelle 
mais sans réel entrain.

Heureusement, dans les années 
70, la découverte des courants 
psychologiques venus tout droit 
des États-Unis, axés sur le tra-
vail et l’animation de groupes, 
va changer littéralement le cours 
de son existence et jeter les 
prémices de son engagement 
auprès du personnel de santé et 
des personnes âgées.

D’un déménagement en métro-
pole lilloise à l’organisation de 
sessions de formation à destina-

tion d’un jeune public 
ou de professionnels 
plus aguerris, pour 
mieux comprendre 
ce qui se joue dans 
la communication, 
Chantalle découvre 
la PNL, autrement 
dit la « Program-
mation neuro lin-
guistique » qu’elle 
défi nit comme un
outil de communi-
cation, centré sur 
la manière d’établir 
de bonnes relations 
et un outil de faci-
litation du change-
ment pour se libérer 
des freins que nous 
avons. Cela devien-
dra sa spécifi cité.

Enseignante à l’Uni-
versité Lille 3, dans 
le cadre de la forma-
tion continue, elle 
introduit la PNL, en 
étant par ailleurs à 
la genèse de l’asso-
ciation Nord PNL
qu’elle anime pen-
dant presque 30 
ans.

Dans les années 80, 
et pendant près de 
10 ans, Chantalle 
exerce comme psychologue- 
thérapeute au sein d’un centre 
de prévention pour pré-retrai-
tés et retraités (COREPRE) en 
grande souff rance : dépression, 
isolement et troubles psychoso-
matiques. 

Elle y découvre le monde des 

personnes dites « âgées », en 
retraite, convaincue que l’âge 
n’est pas un facteur limitant 
l’évolution personnelle.

Plus tard intervenante, pour         
« l’Union régionale interfédé-
rale des œuvres et organismes 
privés sanitaires et sociaux » 
(URIOPSS), elle dispense des 

formations auprès 
du personnel de 
santé, en lien avec 
les personnes 
âgées désorien-
tées, toujours dans 
la pratique. 

« Il est primordial 
de savoir s’adap-
ter à la logique 
de l’autre, par 
mimétisme, par 
des mots, par des  
émotions… ».

Sa mission : aider 
le personnel à 
mieux comprendre 
les réactions des 
personnes âgées 
afi n de répondre 
au mieux à leurs 
besoins, et dé-
couvrir qu’il y a 
toujours du sens 
dans les compor-
tements mis en 
place par chacun.

Au début des an-
nées 2005, dès 
son installation à 
Fleurbaix et cela 
jusqu’en 2012, 
Chantalle Servais 
voyage et par-
tage à l’étranger 

son expertise sur la PNL lors de 
sessions de formation et autres 
conférences. 

La retraite pensez-vous ? Chan-
talle Servais continue à animer 
des groupes et apporter ses 
conseils de manière plus indivi-
duelle.

Le vieillissement de la popula-
tion est une évolution inévitable 
de notre époque et il est de 
notre devoir collectif que de bâ-
tir une société accueillante pour 
les personnes âgées qui nous 
rappellent que la vie est somme 
toute relative.
« Quel que soit notre état, il est 
important de trouver du sens à 
notre existence. Vieillir en dou-
ceur et en forme est possible si 
la santé est maintenue, si nous 
restons ouverts et reliés aux 
autres, si nous pouvons décou-
vrir notre utilité, et que nous 
gardons un mental actif avec un 
esprit positif. »
*Son livre est un recueil d’ensei-
gnement, d’histoires, d’exer-
cices pratiques, de mises en 
situation issus d’une expérience 
passée au service de l’autre.
Qui en fera lecture en tirera un 
enseignement personnel.

Sylvain Roger
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‘‘ Il est primordial 
de savoir s’adapter 

à la logique de l’autre, 
par mimétisme, 
par des mots, 

par des émotions… ’’

> Ma vertu préférée :
la gentillesse

> La qualité que je préfère chez un homme :
l’authenticité

> La qualité que je préfère chez une femme : 
 la tendresse

> Ce que j’apprécie le plus chez mes amis : 
leur ouverture

> Mon principal défaut :
 l’impatience

> Mon occupation préférée :
cuisiner

> Mon rêve de bonheur :
que la paix et l’amour règnent 

> Quel serait mon plus grand malheur :
devenir dépendante

> Ce que je voudrais être :
sage

> Mes héros dans la fiction :
Merlin l’enchanteur

> Mon musicien ou chanteur préféré :
Sidney Bechet

> Mon artiste préféré :
Meryl Streep

> Ce que je déteste par-dessus tout :
la cruauté 

> Le don que j’aimerais avoir :
savoir dessiner

> Ma devise favorite :   

‘‘ Tout arrive toujours pour le mieux ’’
> Mes phrases référence :

 « Le bonheur ne dépend d’aucun être, 
d’aucun objet extérieur. 

Il ne dépend que de nous… » 
Dalaï Lama

« Il ne faut pas chercher à rajouter 
des années à sa vie mais plutôt 
rajouter de la vie à ses années »

John Fitzgerald Kennedy

Questionnaire de Proust :
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OCTOBRE 2022
 Du mardi 18 octobre au dimanche 6 novembre : 

Exposition « La couleur : art, science et nature » - 
Bibliothèque de Fleurbaix

Mercredi 19 octobre : Atelier créatif « Couleurs 
d’automne » - 15 h à 17 h – Bibliothèque

 Samedi 22 : Vide-dressing adulte organisé par 
l’Association familiale de Fleurbaix – Centre 
socioculturel – 9 h à 14 h 

 Dimanche 23 : Conteurs en campagne – Apéro 
conte – 11 h – Centre socioculturel 

 Du lundi 24 au vendredi 28 : Accueils de loisirs 
d’automne – Maison des loisirs  

 Samedi 29 : Bal organisé par la MJC – Centre 
socioculturel 

NOVEMBRE 2022
 Samedi 5 : Mairie ouverte – 9 h à 12 h  
 Samedi 5 et dimanche 6 : Salon des Créateurs 

organisé par le Rotary – Centre socioculturel
 Vendredi 11 : Commémoration – Monument aux 

morts – 11 h 

 Dimanche 13 : Repas polonais organisé par l’asso-
ciation Ballada – Vers 12 h – Centre socioculturel

 Vendredi 18 : Dépouillement des votes budget 
participatif – 18 h 30 – Mairie 

 Samedi 19 : Bourse aux jouets et puériculture 
organisée par l’Association familiale de Fleurbaix 
– Centre socioculturel – 9 h à 14 h

 Vendredi 25 : Sympa-clic vous tire le portrait de 
18 h 30 à 21 h à la bibliothèque 

 Samedi 26 et dimanche 27 : Exposition Fleurbaix 
et ses peintres – Centre socioculturel  

 Samedi 26 : Fanzone foot France-Danemark 
organisé par l’association des résidents du Biez – 
17 h – Salle paroissiale 

DÉCEMBRE 2022
 Vendredi 2 : Téléthon organisé par le Volley club – 

Salle des sports Richard Saputa  
 Samedi 3 : Mairie ouverte – 9 h à 12 h  
 Samedi 3 : Atelier parents-enfants organisé par 

l’AFF – 9 h – Centre socioculturel   
 Dimanche 4 : Cérémonie en mémoire de Henri 

Charlet organisé par les Anciens combattants 
 Dimanche 4 : Open organisé par Fleurbaix j’y 

cours – Rendez-vous SPDS – 9 h 30 

 Dimanche 4 : Spectacle à 1 € « Comme un air 
de Barbara » – 18 h – Salle paroissiale

 Jeudi 8 : Démonstration par le Judo club 
fl eurbaisien – 16 h 30 – SPDS 

 Vendredi 9 : Marché de Noël de l’école Sacré 
Coeur – 17 h – Centre socioculturel

 Samedi 10 : Colis des seniors – 10 h à 12 h – Salle 
paroissiale

 Samedi 10 : Fête de Noël de l’école Franche Terre – 
Centre socioculturel 

 Samedi 17 : Balade des lumières organisée par le 
Comité des fêtes 

 Du lundi 19 au vendredi 23 : Accueils de loisirs 
d’hiver – Maison des loisirs  

JANVIER 2023
Mardi 3 : Don du sang – CSC – Sur rendez-vous 

de 14 h à 19 h 

 Samedi 7 : Mairie ouverte – 9 h à 12 h  

 Dimanche 8 : Vœux du Maire – 11 h – SPDS

 Lundi 16 : Ramassage des sapins – Avant 9 h sur 
le trottoir   

L’agenda est 
consultable sur
www.fl eurbaix.fr

  

Etat civil
Bienvenue

1er juillet  Agathe, fi lle de Samuel COLPAERT 
  et de Mélanie DELEU 
03 juillet  Raphaël, fi ls de Adrien RABÉ 
  et de Audrey DEKNEUDT 
12 juillet  Meyan, fi ls de Marian CARETTE 
  et de Clémentine LEMAIRE
19 juillet  Ralya, fi lle de Driss CHERKAOUI 
  et de Mariem BERKANI
21 août  Alaïs, fi lle de Romain DAUCHY 
  et de Aurélie BOUSIGNIERE
03 septembre Clément, fi ls de Denis BOONE 
  et de Joséphine LEBLOND

Félicitations
02 juillet       Pierrick GRUWIER et Mathilde GARIN 
09 juillet    Clément DAVOLI et Sophie BERNARDI 
02 septembre  Alexis MAERTEN et Charlotte FINOT
1er octobre  Romain GRARE et Malis EM  

Au revoir
08 juillet  Berthe DUMORTIER, née LEJOSNE, 
  97 ans à ARMENTIERES
11 juillet  Albert CARETTE, 59 ans à FLEURBAIX
16 juillet  Henri DEPREITER, 90 ans 
  à ARMENTIERES
20 juillet   Jean-Freddy LEMATRE, 67 ans 
  à FLEURBAIX
28 juillet  Anthony GHESQUIERE, 42 ans 
  à FLEURBAIX
20 août  Marie-Thérèse VANDEWYNCKELE, 
  née JOLLANT, 91 ans à FLEURBAIX
24 août  Marguerite PETILLON, née LEROY, 
  89 ans à LA CHAPELLE   
  D’ARMENTIERES
08 septembre Odette FEUTRIE, née ARDAENS, 
  88 ans à ARMENTIERES

Derniers échos


